

Sous-section 2.—Avoirs liquides du public

La Banque du Canada a adopté récemment une nouvelle façon de présenter la statistique du volume monétaire. Cette présentation montre non seulement la monnaie et les dépôts bancaires actifs, mais encore les dépôts inactifs des banques à charte et les obligations du gouvernement fédéral, qui, bien qu'ils ne servent pas à faire des paiements, représentent pour le public un fonds de disponibilités. La nouvelle série, croit-on, envisage sous un meilleur angle le problème que pose la détermination des changements du volume monétaire dans les conditions actuelles. La série de la Banque du Canada ne remonte qu'à 1938, tandis que l'ancienne série du Bureau fédéral de la statistique remontait à 1919 (voir pp. 1072-1073 de l'Annuaire de 1947).

7.—Volume de certains avoirs liquides du public le 31 décembre 1938-1951

31 décembre	Monnaie et dépôts bancaires actifs	Dépôts à préavis des banques à charte <sup>1</sup>	Obligations du gouvernement du Canada <sup>2</sup>	Total
1938.....	1,131	1,472	3,228	5,831
1939.....	1,370	1,544	3,279	6,193
1940.....	1,563	1,433	3,670	6,671
1941.....	1,901	1,433	4,162	7,496
1942.....	2,349	1,436	5,344	9,129
1943.....	2,726	1,654	7,184	11,564
1944.....	3,153	2,060	9,131	14,344
1945.....	3,514	2,391	11,310	17,215
1946.....	3,996	2,856	11,175	18,027
1947.....	3,944	3,143	10,763	17,850
1948.....	4,335	3,403	10,249	17,992
1949.....	4,422	3,751	9,902	18,675
1950.....	4,851	3,861	10,066	18,778
1951.....	4,843	3,894	9,388	18,125

<sup>1</sup> Total estimatif des soldes trimestriels minimums des dépôts d'épargne personnelle des banques à charte au Canada, plus les dépôts sur préavis non personnels au Canada. <sup>2</sup> Avoirs de tous les portefeuilles, autres que les comptes de la Banque du Canada, des banques à charte et du gouvernement du Canada. Comprennent les titres directs et garantis (y compris les impôts remboursables) au pair. La dette directe comprend les émissions en cours tant échues que non échues, sans inclure les avoirs du fonds d'amortissement; la dette garantie est incluse selon le total non échue des émissions en cours; la dette de Terre-Neuve, que le gouvernement du Canada a assumée, est comprise à compter de juin 1949. Les titres payables à l'étranger ont été évalués aux taux officiels médians du change jusqu'au 30 septembre 1950 et à ceux du marché par la suite.

Pour mesurer la monnaie et les dépôts actifs en banque, il faut déterminer quelles catégories de dépôts bancaires il faut classer actifs et quelles catégories il faut considérer, de par leur nature et à plus juste titre, comme partie des autres disponibilités du public. En général, on a jugé satisfaisant de classer comme étant actifs les dépôts bancaires qui peuvent être retirés au moyen de chèques. En d'autres pays, ce critère a semblé jouer assez bien parce qu'on n'y peut tirer de chèques sur les dépôts d'épargne. Au Canada, cependant, on peut librement, en pratique, tirer des chèques sur les dépôts d'épargne, ce qui pose toujours un problème embarrassant. On ne saurait laisser de côté tous les dépôts d'épargne des banques à charte; pour un grand nombre de personnes, en effet, un compte d'épargne est un compte actif en banque, très semblable à un dépôt courant. Par contre, d'après les renseignements disponibles, la plus grande partie du montant total déposé aux comptes d'épargne au Canada est, en pratique, inactive. Les banques à charte servent un intérêt sur le solde minimum trimestriel des comptes d'épargne personnels, c'est-à-dire sur la somme qui n'a pas été touchée durant le trimestre; d'après le montant d'in-